

# Résumé des activités de l'IHRDA au Forum des ONG et à la 56e Session Ordinaire de la Commission Africaine des Droits de l'Homme et des Peuples, Avril 2015

## Introduction

D'habitude, avant la tenue des sessions ordinaires de la Commission africaine des droits de l'homme et des peuples (CADHP), le African Centre for Democracy and Human Rights Studies (ACDHRS) organise un forum international sur la participation des ONG à la session (dénommé Forum des ONG). Alors, en vue de la 56<sup>e</sup> Session ordinaire de la CADHP qui a été lancée le 21 Avril 2015 à Banjul, en Gambie, le Forum des ONG s'est tenu à Banjul du 17 au 19 Avril 2015.

Souvent, certaines organisations qui participent au Forum et à la Session organisent aussi des événements parallèles.

L'IHRDA est l'une des organisations qui ont participé activement au forum et la séance publique de la Commission, et ont réussi à organiser une série de manifestations parallèles.



*Cérémonie de lancement du Forum des ONG*



*Cérémonie d'ouverture de la 56<sup>e</sup> Session ordinaire de la Commission africaine*

## Les Activités de l'IHRDA

### **1. Participation au Forum des ONG**

- L'IHRDA a inscrit cinq (5) membres de son personnel qui ont assisté au forum et ont suivi les débats.
- Le Chef des Programmes de l'IHRDA, M. Gaye Sowe, a aussi présidé la séance sur l'apatridie et le droit à la nationalité en Afrique.



*Gaye Sowe (3e de la droite) préside la séance sur le droit à la nationalité*

## 2. Evènements parallèles

### *i. Activités au sein du groupe des plaideurs (atelier, réunion et clinique juridique)*

- L'IHRDA (représenté par un de ses juristes, Oludayo Fagbemi) a fait partie d'un groupe de trois personnes ressources qui ont organisé un atelier de sensibilisation avec des avocats et défenseurs des droits de l'homme de différents pays, sur les procédures de communication de la CADHP. Oludayo a profité de l'occasion pour présenter l'outil analytique en ligne développé par l'IHRDA sur la jurisprudence et les mécanismes africains de droits de l'homme.
- En outre, l'IHRDA a accueilli une réunion du Groupe des plaideurs, au cours de laquelle les discussions ont porté sur la redynamisation et le renforcement du groupe. A cet effet, il a été créé un comité de pilotage dont Oludayo Fagbemi de l'IHRDA a été nommé président.
- Oludayo de l'IHRDA faisait aussi partie d'une équipe de deux personnes ressources qui représentaient le Groupe des plaideurs à une clinique juridique pour offrir des conseils et de l'orientation bénévoles sur les questions de violation.

Il est important de souligner que le Groupe des plaideurs est une coalition informelle des organisations et avocats qui plaident devant la CADHP. L'objectif du groupe est de renforcer le travail en réseau, le partage d'informations et le renforcement des capacités des plaideurs, tout en apportant d'appui technique à la CADHP.

### *ii. Formation des avocats soudanais*

L'IHRDA, avec l'appui financier de l'American Bar Association, a organisé un atelier de formation de trois jours avec une douzaine d'avocats du Soudan, qui ont été exposés à l'aperçu des mécanismes africains de droits de l'homme (notamment les instruments et organes conventionnels les plus importants). Ces avocats ont aussi eu de notions sur les procédures de communication de la Commission africaine et de la Cour africaine.



*Juriste de l'IHRDA enseigne sur les procédures de communication de la Cour africaine*



*Juriste de l'IHRDA enseigne sur les procédures de communication de la Commission africaine*



*Le Chef des Programmes de l'IHRDA présente un aperçu des mécanismes africains de droits de l'homme*

### *iii. Panel de discussion sur la situation des droits de l'homme en Mauritanie*

L'IHRDA, en partenariat avec trois organisations mauritaniennes, a organisé un panel de discussion sur la situation des droits de l'homme en Mauritanie. Une trentaine de personnes y ont assisté.



*De G à D: Partenaire mauritanien; Directeur Exécutif et Juriste de l'IHRDA*



*Aperçu des participants*



*Photo de famille entre participants, partenaires et staffs d'IHRDA*

### *iv. Lancement de l'étude sur le droit à la nationalité*

L'IHRDA, en partenariat avec la CADHP, et avec l'appui de la Open Society Initiative, a organisé la cérémonie de lancement d'une étude sur le droit à la nationalité en Afrique.

### *v. Déclaration faite à 56<sup>e</sup> Session de la CADHP*

L'IHRDA fait partie des organisations de la société civile privilégiées à faire des déclarations à la Session de la Commission. Dans la déclaration présentée par l'un de ses Juristes, Oludayo, l'IHRDA a soulevé la question de l'assassinat du Prof Gilles Cistac, qui fut un avocat prolifique, défenseur des droits de l'homme, enseignant au Mozambique, voire ancien membre du conseil d'administration de l'IHRDA. L'institut a interpellé la Commission à mettre la pression sur le gouvernement mozambicain de mener une enquête transparente et efficace, et rendre compte sur les circonstances de cet assassinat.



*Juriste, Oludayo, délivre la déclaration*

## vi. Communication

Le service de communication de l'IHRDA était aussi présent à ces événements, pour faire les reportages directs à travers les media sociaux; projeter les outils en ligne de l'institut (à savoir l'outil analytique – [caselaw.ihirda.org](http://caselaw.ihirda.org) – et la base de données sur la violence sexuelle et sexiste – [sgbv.ihirda.org](http://sgbv.ihirda.org)), et faire circuler les dépliants.



*Boursière et volontaire exposent la base de données sur la VSS au stand de l'IHRDA*



*Le Chef de Communications et stagiaire au travail*

## Divers

L'IHRDA a également assisté à la 25<sup>e</sup> Session du Comité Africain des Experts sur les Droits et le Bien-être de l'Enfant (qui se déroulait simultanément avec la session de CADHP) du 21 au 24 Avril 2015 à Addis Abeba, en Ethiopie. Une communication contre le Malawi déposée par l'IHRDA a fait l'objet d'examen par les experts pendant une des séances du comité tenue à huis-clos.



*L'IHRDA était représenté à la 25<sup>e</sup> Session du CAEDBE par son Chef de Communications*



*Photo de famille entre la délégation mozambicaine et les membres du CAEDBE après la présentation du rapport périodique du Mozambique*